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粵港澳律師深化合作 共建法治大灣區
法律界代表委員 倡放寬合夥聯營限制

2024全國兩會

倡設灣區法律科技聯席會議
港區全國人大代表、香港中律協

創會會長陳曼琪建議優化涉外法治人
才培養計劃，大力推動港澳律師與內
地律師交流合作配對，加速建設和壯
大高素質涉外律師人才隊伍，助中國
律師和中國律所 「走出去」 ；進一步
放寬對港澳律師、港澳法律服務機構
以及合夥聯營所的限制；完善聯營所
實習管理制度，為粵港澳三地律師及
法律學生在法律實務方面深入交流合
作提供更多模式與平台。

陳曼琪建議設立粵港澳大灣區法
律科技聯席會議機制，推動粵港澳大
灣區法律服務市場數字化與國際化；
共建粵港澳大灣區涉外法律服務案例
資料庫，提高涉外法律服務透明度與
公信力；建立適用於內地的粵港澳大
灣區涉外民事關係的遺囑訂立及執行
的指引等等。

仲裁調解擴展到灣區城市
港區全國人大代表、基本法委員

會委員梁美芬指出，她這次在全國人
大提出的建議中，其中建議就是把前
海解決經貿紛爭的模式，包括仲裁及
調解擴展到部分大灣區城市如深圳及
廣州等。 「法治香港」 這品牌可以與

大灣區一些城市共享成果，成為 「法
治大灣區」 先行先試計劃。此外，梁
美芬提出希望能夠利用香港的法律及
金融制度優勢協助人民幣國際化，發
揮香港作為人民幣離岸中心的優勢。

港區全國政協委員、香港律師會
前會長彭韻僖今年帶來了有關放寬香
港與內地律師事務所合夥聯營條件的
提案。她指出，根據《廣東省司法廳
關於香港特別行政區和澳門特別行政
區律師事務所與內地律師事務所在廣
東省實行合夥聯營的試行辦法》，現
時合夥聯營的合計出資額須不少於人
民幣500萬元，且港方出資佔比率不
得高於49%，令不少香港律師事務所

卻步，建議降低出資的門檻及放寬出
資比例的限制。

彭韻僖指出，自從2014年9月試
行合夥聯營模式以來，香港與內地律
師事務所合夥聯營的律師事務所只有
19家，增長非常緩慢。事實上，香港
律師不乏有意在內地成立合夥聯營律
師行，惟合計資本不得少於500萬元
及港方出資佔比率不得高於49%的要
求，都令他們卻步。她建議降低出資
的門檻及放寬出資比例的限制，修改
合夥聯營試行辦法，降低聯營各方的
出資額至不少於人民幣250萬元，並
取消出資比例的限制，由聯營各方協
商確定。

政府工作報告指出，支持香港、澳門發
展經濟、改善民生，發揮自身優勢和

特點，積極參與粵港澳大灣區建設，更好融
入國家發展大局，保持香港、澳門長期繁榮
穩定。粵港澳大灣區 「一國、兩制、三法
域」 的特色世界獨有，且無先例可依。

多名有法律背景的代表委員在今年的全
國兩會上關注大灣區三地法律規則銜接和機
制對接，他們結合自身經歷提出多項提案議
案，希望推動港澳律師與內地律師的交流合
作，共同推進灣區法治建設、助力灣區高水
平對外開放。

大公報記者 義昊
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回鄉證居住證倡合併 助力灣區融合

女代表委員：剛柔並濟 微笑面對每個挑戰
昨日是 「三八」 婦女節。 「婦女節的設

立，肯定了女性的力量和貢獻。」 港區全國政
協委員、香港工聯會秘書長馬光如表示。

1910年，為了紀念美國芝加哥的勞動婦女增加工資、實
行八小時工作制的鬥爭，第二屆國際社會主義婦女大會將每年
的3月8日定為國際勞動婦女節。到今天，各行各業都有了女性
的身影，家庭中、工作中，婦女頂起了 「半邊天」 。

「成長路上，不少女性可能因為要兼顧家庭和工作，漸漸
失去追求夢想的熱誠。」 港區全國人大代表文穎怡告訴記者：
「不過現在有越來越多來自法律、金融、醫療、科學等專業界
別的傑出女性代表，所以大家千萬不要自我設限。」

一千個女孩子，可以有一千種活法。港區全國人大代表黃
冰芬指出： 「女生努力的意義是什麼？跟男生努力的意義一
樣。不要讓別人來告訴你該做什麼樣的女性，應該由你來告訴
他們，這才是今天 『三八』 婦女節成立的意義。」

共同努力為世界帶來改變
港區全國人大代表朱葉玉如表示： 「我們在學術界也看到

越來越多女性科學家的身影。我期望能有更多女性和不同背景
的人加入科學家的行列，透過不同的觀點和想法，共同努力為
這個日益複雜的世界帶來改變及注入動力。」

港區全國政協委員彭韻僖指出： 「期待法律界有更多女士
加入，更多女性成為司法人員。婦女令到社會充滿愛同關懷，
女性有能力在任何行業發展。」

今年是新中國成立75周年，各行各業蓬勃發展，更多女性
投身各個領域，書寫成功故事，成為鼓舞人心的典範，包括正
在參加北京兩會的代表和委員。聽，這是來自北京的祝願：

「祝願各位姐妹不論年齡高矮胖瘦美醜，都能獨立平等，
驕傲自由，做自己的女王！」

「祝願姐妹們能從事喜歡的職業，展現個人才華；能過嚮
往的生活，享受生活的姿彩。」

「即使前路充滿挑戰，願我們都能剛柔並濟，微笑面對每
個挑戰！」

「讓我們共同期待，未來的世界將更加平衡和豐富多
彩。」

大公報記者黃釔淼北京報道

【大公報訊】記者黃釔淼報道：全
國兩會上，多位代表委員關注大灣區融
合發展過程中，港人北上使用回鄉證不
便的問題。有代表委員建議，將回鄉證
功能與身份證或居住證合併。有代表建
議進一步優化回鄉證適用範圍和體驗。

建議優化回鄉證使用範圍
港區全國人大代表陳曼琪建議在使

用者申請和同意下，試行合併回鄉證與
居住證功能。她指出，回鄉證與居住證
的功能存在重合、線上服務使用回鄉證
時出現 「認證失敗」 或 「無法使用類
型」 等問題，令內地生活、工作、養老
或跨境頻繁的港人感到非常不便。為更
好地融入國家發展大局及粵港澳大灣區
生活圈，建議在使用者申請和同意下，
合併回鄉證與居住證功能，實現證件統
一化；以及推行 「電子回鄉證」 ， 推
動線上證件一體化。

港區全國人大代表文穎怡建議進一
步擴大和優化回鄉證的使用範圍和體
驗。她指出，目前不少地方的景點、演
出票都需要提前預約或者提前購買，但
不支持回鄉證，導致港澳遊客預訂門票
有困難，希望能推廣景點預約系統可以

回鄉證登記，便利前往內地旅遊的港澳
遊客。此外，建議可以推出報失臨時證
明，向報失回鄉證的港澳居民提供臨時
證明以方便乘搭境內航班、高鐵，以及
一次性出境。同時，在警方的求助熱線
或小程序上，提供為遇上緊急情況的港
澳居民提供協助的入口。

港區全國政協委員陳文洲表示，建
議將居住證的相關使用權利和功能合併
至回鄉證，完善回鄉證的功能，使回鄉
證成為香港居民在內地通用的身份證
明。這有利於為香港同胞在內地交流、
發展創造更便利條件和環境，促使香港
同胞的鄉情、親情更好地轉化為生產
力，用在學業、民生、企業等各方面的
發展上。

【大公報訊】3月7日，
紀念 「三八」 國際婦女節中
外婦女招待會在北京舉行。
中央和國家機關有關部門負

責同志，部分全國兩會女代
表、女委員，各行各業、各
族各界優秀女性代表，港澳
婦女界代表，部分駐華使

節、國際組織駐華代表、外
國女專家，中外嘉賓千餘人
出席了招待會，會上有多個
精彩表演，贏來不絕掌聲。

▲港人到內地景點難以透過網上預約系
統購買門票，有人大代表建議推廣使用
回鄉證登記購票。

▲出席活動的部分港澳代表合照。
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▲紀念 「三八」 國際婦女節中外婦女招待會，日前在北京隆重舉行。 新華社

京城精彩表演招待中外婦女代表

代表委員就推進灣區法治建設建議（部分）
•優化涉外法治人才培養計劃，大力推動港澳律師與內地律師交流合作配對

•設立粵港澳大灣區法律科技聯席會議機制

•推動粵港澳大灣區法律服務市場數字化，以及國際化共建粵港澳大灣區涉外
法律服務案例資料庫

•建議將前海解決經貿紛爭的模式，包括仲裁及調解擴展到部分大灣區城市如
深圳及廣州等

•建議降低合夥聯營律師事務所的出資門檻，聯營各方的出資額至不少於人民
幣250萬元，並取消出資比例的限制

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一


